

PARTIE NON OFFICIELLE

NOUVELLES D'EUROPE

(Progrès détaillés extraits du Courier de San Francisco.)

Paris, 11 août. — Le bref court que les négociations entre Berlin et Versailles pour l'évacuation du territoire français, ont abouti à une convention en vertu de laquelle l'occupation allemande cesserait complètement avant la fin de l'année. On dit que M. Thiers insiste auprès de la commission militaire de l'Assemblée sur la nécessité de démanteler de grande armement et une force effective de 300 000 hommes. On s'attend à ce que la publication du budget soit retardée de quelques mois.

Paris, 12 août. — Le conseil municipal a voté un emprunt de 350 millions de francs. Le conseil municipal de Paris a demandé à M. Thiers le transfert de la capitale. M. Thiers a répondu qu'il doit garder toute sa liberté d'action. Aujourd'hui il à l'Assemblée, M. Moret, du centre gauche, a présenté un projet de loi demandant que M. Thiers soit nommé président de la République qui toutes ses pouvoirs qu'il a exercés jusqu'à ce jour comme chef du pouvoir exécutif soient prolongés pour trois mois, si qu'il a le droit de proposer et faire exécuter les lois, et de recevoir les ambassadeurs étrangers ; que sa résidence officielle soit établie dans la ville où l'assemblée tient ses séances ; qu'il soit logé aux frais de la République, que son traitement devra être ultérieurement fixé ; qu'il ait le droit de nommer les membres du conseil et les ministres qui seront responsables de leurs actes à l'assemblée. Un membre de l'extrême droite « fait une contre-proposition, exprimant confiance en M. Thiers, et contestant ses prérogatives ». M. Thiers a été également nommé au comité chargé des deux propositions. L'agence à l'Assemblée a mis fin à une grande agitation. — Le conseil de guerre procéda aussi rapidement que possible contre les accusés communistes. Les séances sont longues et épuisantes. On continue à signaler des anomalies alarmantes par les commissaires.

Paris, 13 août. — La presse en général considère le vote d'hier comme un succès pour les partisans de la prolongation des pouvoirs de M. Thiers ; la droite désirait ajourner la question immédiatement. Le conseil de guerre siégea à Rouen à condamner à la peine de mort deux soldats qui avaient tué un officier.

Paris, 14 août. — Le conseil de guerre a entendu aujourd'hui la défense de Courbet. Celui-ci affirme qu'il n'a pas joint à la Commune que pour essayer d'amener une réconciliation entre ses membres et le gouvernement de Versailles ; et que, de plus, grâce à ses efforts, de nombreux objets d'art ont été sauvés de la destruction.

Paris, 15 août. — Aujourd'hui, l'anniversaire de l'Assomption de la Vierge, a été célébrée comme une jour férié à Paris et à Versailles.

Londres, 15 août. — Un memorandum d'opposition a été envoyé aux deux chambres, signé par plusieurs centaines de députés et sénateurs, contre l'admission des gouvernements et provinces à propos du traité de paix de Francfort. Les détails scellés pourraient probablement à de nouvelles complications dont la résultat sera de suspendre le traité de paix signé à Francfort par les deux gouvernements.

Londres, 16 août. — Le cœur a informé le général Le Flô, ambassadeur de France à Saint-Pétersbourg, qu'il n'y a pas de traité entre la Russie et l'Autriche. — On élève des difficultés à Berlin à propos de l'évacuation des quatre départements français situés près de Paris. La France refuse d'admettre les produits de l'Alsace avant l'évacuation prussienne. — Rivel propose que le président communiquer avec l'Assemblée un moyen de message.

Berlin, 11 août. — L'empereur d'Autriche a reçu l'empereur Guillaume IV hier aujourd'hui. L' entrevue a été très-cordiale.

Breslau, 14 août. — Le National Zeitung milie qu'une convention est en cours pour l'évacuation de l'armée de Paris et des départements de l'Orne et de Maine-et-Loire.

Londres, 15 août. — Bismarck, Van Roux et probablement Vassy, avec les conseillers adjoints de leurs déparéments respectifs, vont à Gastein pour être présents à la réunion des empereurs. Il est probable qu'il y aura d'importantes négociations sur la question de l'Autriche.

Londres, 16 août. — Une dépêche dit que Bismarck a commencé une vigoureuse campagne contre la papauté, et il vient de lui porter son premier coup en déclarant que l'ordre des Jésuites devrait être interdit dans l'empire. — Il a bâti de bonnes relations avec elle et a dissous la partie catholique du ministère des travaux publics. Bismarck intrigue pour l'établissement d'un parti catholique orthodoxe, nom qu'il donne aux opposants de l'institution, et il appuie activement le nouveau schisme catholique allemand du docteur Döllinger.

Rome, 13 août. — Le pape vient d'écrire une lettre encyclique engageant les fidèles à offrir des prières pour la liberté du Saint-Siège, et le triomphe et la tranquillité de l'Eglise. La Gazette officielle publie un décret approprié à l'Etat, pour usage public, deux couronnes et trois terrains appartenant à des corporations religieuses. Le ministre des Finances s'oppose à une nouvelle diminution de rentes.

Rome, 15 août. — On a célébré l'Assomption par des illuminations.

Dublin, 13 août. — Aujourd'hui, à Londonderry, la police a dispersé une procession orangiste organisée pour célébrer l'anniversaire du siège de cette ville par les Anglais en 1689. Les orangistes sont revenus à la charge, et la troupe a dû intervenir. Il y a eu un certain nombre de personnes gravement blessées. La police fait beaucoup d'arrestations.

Londres, 13 août. — Il y a eu à Hyde-Park aujourd'hui un meeting pour protester contre l'assassinat du meeting de Phoenix-Park. Vingt mille personnes y assistaient et des discours ont été prononcés du haut de six estrades différentes. Il y avait des banderoles commémorant la mort de l'empereur François-Joseph et des détails de circonstance. La police paraissait apprécier à quel point plus forte pouvait être celle qui figure ordinairement à ce genre de manifestations. Tous sont passés avec ordre ; il y a eu peu de démonstrations de sympathies pour les orléans.

Londres, 16 août. — Il y a eu un meeting de douze mille hommes à Dundalk (Irlande) en faveur de l'Eglise romaine.

ASSOCIATION NATIONALE - 22 JUILLET 1871.

Débat sur la législation des projets de Banque, Banque, Quotas, Vassal, Sénat, Bourse, Bourse, etc., déjoué. L'Assemblée a échappé à l'opposition de l'opposition, et a accepté avec elles à l'effort de rétablir le Sénat-Vassal dans les conditions nécessaires à sa liberte d'action et au garantissement de l'indépendance.

Après avoir résumé les divers arguments des partisans en faveur de la législation, les opponents des diverses commissions élargies et l'ensemble des partisans proposent à l'assemblée l'assermentation au ministre des affaires étrangères. M. Thiers, chef du pouvoir exécutif, monte à la tribune. Un mouvement de vive attente se produit dans l'Assemblée.

Discours de M. Thiers.

M. Thiers, chef du pouvoir exécutif. — Je ne saurais discuter le regret que j'éprouve de troiser aujourd'hui la grave question qui nous occupe, mais pas que j'aie à dévoiler mes opinions personnelles. Nous avons été portés dans le passé, je le pense encore, je le pense aussi toujours. (Très-bien ! très-bien !) J'avais devant mon pays et devant d'honnêtes gens, et je pensais dire hâtivement ce que je pensais ; mais vous êtes trop expérimentés pour ne pas comprendre qu'il y a de graves intérêts que l'on sort plus par le silence que par la parole. (Très-bien !)

Mais puisqu'on nous constraint, il faut bien que nous disions ce que nous devons faire. Et si je suis obligé de déplaire, il n'est pas à mon patronage, ce n'est pas à moi que vous dites vos préoccupations. (Très-bien !) J'ai dit à mon pays, mesdames et messieurs, que je pensais dans le passé, et je pensais dans le présent, que l'Assemblée devait reconnaître que le défaut de notre nation est d'être trop souvent sous le joug de l'opinion du moment. Lorsqu'en France une opinion s'élève, presque personne ne sait lui résister. Tous les jours nous avons l'exemple, le funeste exemple du résultat des idées du moment. Nous avons abandonné la tradition scolaire de la France ; et abondant est pour aujourd'hui par de crevés résultats.

L'égalité, cependant, a été voulue au risque. Cette pensée était l'œuvre de Henri IV, l'homme du plus attrayant qui ait jamais existé ; de Richelieu, le grand homme d'Etat de la France ; de Marigny, le grand homme d'Etat de la patience, qui a fait la paix et le travail admirable de Westphalie.

En 1815, comme si la Providence devait nous donner un moyen de salut dans cet équilibre, il a été retrouvé, et à la place de la gloire militaire ce moyen nous donna l'influence. Nous n'étions plus alors en mesure de dominer l'Europe, mais nous étions dans l'Assemblée, avec l'Angleterre et l'Autriche pour empêcher la domination de l'Europe sur l'Italie. La France a été placée dans le monde entre l'Angleterre et la Russie, pour empêcher que ces deux puissances si leur domination particulière.

Il bien, c'est évidemment équilibré que, dans un moment de folie, nous avons tous été vaincus. Mais il n'est pas à nous sauver, mais à nous sauver, qui était notre sauvegarde, pour proclamer celles des nationalités, et le système des nationalités est arrivé à préparer à la France des joutes funestes à Jemappes.

Si l'Angleterre ait à l'Italie d'avoir voulu devenir une puissance unique, il n'en est pas moins vrai que c'est une faute pour la France d'avoir contribué à l'unification de ces Etats dérisoires et d'avoir, plus que personne, contribué à détruire cet équilibre qui assurait notre influence. Agir ainsi, pour la France, en vérité, c'était lusus et avantage !

J'en ai jamais incliné ma raison, ni devant l'opinion régnante, ni devant mes amis. J'ai toujours pensé que la politique des nationalités serait fatal à la France. Mais je pensais que l'unité italienne était inévitable, et que l'unité germanique était tout aussi inévitable. Il était impossible que l'unité italienne ne portât pas un coup funeste à la conscience religieuse représentée par le Saint-Siège. Or, tout gouvernement qui se rend coupable d'une atteinte à la liberté du consciencieux est un gouvernement impie, même au point de vue philosophique. J'ai dit jadis au gouvernement impérial, et je le répète encore aujourd'hui, que détruire l'équilibre européen, c'était fonder l'unité italienne, l'unité germanique et affliger les consciences. Ainsi la France qui, pendant que l'Angleterre est la protectrice des protestants, était depuis Charles-Quint la protectrice des catholiques, a été dépossédée et abandonnée sa mission.

L'Angleterre répondait, disant que l'Assemblée : la France met toujours son sang au service d'une idée.

Ostia ! Mais l'Angleterre a aidé la Prusse ; elle a contribué à Sadowa ; l'unité italienne a fait l'unité germanique, et la question religieuse s'est levée sur l'Europe. Je le disais lorsque à l'Italie elle-même : Prenez garde à la puissance religieuse ! Néanmoins ! le roi d'Italie est à Rome, dans la capitale du Péninsule, et Pie IX, le chef de cette grande Eglise catholique, est au Vatican, entouré de la douleur des catholiques ; et transformé dans ce casile, où se demande s'il est licite de mourir.

Il nous impose pas, sous des termes couverts, une tâche que nous n'accepterons pas-nous-mêmes.

Italie est une ; je ne suis pas l'auteur de cette unité, et moins que personne je puis être mis en cause. Il y a aujourd'hui un royaume d'Italie qui compte dans les grandes puissances européennes. Que voulez-vous ? faire ? Il me faut pour vous imposer une diplomatie qui aboutira à ce que vous déavouez : la guerre.

Que fait l'Europe à l'égard de l'Italie ? La Russie est fatigée, depuis que la coalition a été défaite dans la Méditerranée ; l'Angleterre est dans les îles de voie à déverser dans la Méditerranée une puissance maritime qui sera non pas la rivale, mais l'ennemie de la nôtre. L'Autriche, triste-catholique, a réfugié à la situation, et l'homme d'Etat qui la dirige s'est dit que la sagesse était de bien vivre avec l'Italie. Et la Prusse ? Elle cherche à gagner une sorte de rôle de la mission de Savoie. Ainsi l'Europe tout entière excepte l'Italie. Eh bien, mettez-vous à ma place. Je regrette d'allier les catholiques ; mais si toutes les puissances ont été dépossédées d'excellentes causes, je ne suis pas à l'aise. (Vasseur !) J'assure à M. d'Asseline que je ne suis pas à l'aise. (Vasseur !) J'assure à M. d'Asseline que je ne suis pas à l'aise. (Vasseur !) Mais, d'accord, il ne faut point accepter la doctrine des faits accomplis. Mais quand toute l'Europe compte avec l'Italie, vous voulez que je prépare avec elle des rapports compromettants pour l'Autriche ? Je ne puis le faire. Vous ne vezlez pas la guerre, dites-vous ; ne me demandez pas alors une politique qui serait inconséquente si je ne poussais jusqu'au bout.

Il l'a fait avec des très bonnes paroles des intentions de guerre future, mais il a été difficile à la fin de l'Europe que la politique du gouvernement démontre vous avez donné votre confiance, c'est la paix ! (Mouvement.) Mais en vérité, il est vrai, appliquer tous nos soins à préparer l'armée française, c'est notre droit ; mais nous n'avons malheureusement l'intention d'entrer sur le champ des combats. Ce que nous voulons, c'est la paix préventive. Malgré nos défaites, la France a gardé assez de grandeur pour faire la paix. Il faut que nous soyons prêts à toutes les éventualités, et que, par une politique sage, nous puissions empêcher des appuis.

Pour notre devoir entre nous. Envers les catholiques nous avons donné un appui au plus grand état que les hommes aient vécu ; nous prodiguerons tous les respects au Saint-Siège. Naguère, quand le pape a dépassé l'âge de ses prédeceurs, l'Europe l'a félicité ; la France n'en a pas resté en arrière. J'exprime au Saint-Père nos sentiments d'affection et de reconnaissance.

Ma lettre n'est pas celle qu'on m'a attribuée, car elle contenait un conseil et je ne me reconnaissais pas dans son énoncé. Je n'ai que celui d'exhorter l'ordre de France. Si le personnage du Vatican devient aussi âgé, la France lui est ouverte ; mais je lui dirai non pour le conseiller : Ménagez-nous, nous avons besoin de la paix religieuse autant que de la paix politique.

Il y a eu suffisamment maintenu l'indépendance religieuse du catholicisme ; c'est un grand devoir à remplir, nous le respirons. Nous aurons pour cela une base, le plus grand traité qui ait été conclu entre les puissances et le Saint-Siège, le concordat. Il a établi que lorsqu'il y a des prêtres à nommer, le gouvernement nomme les évêques. C'est le Saint-Siège qui prononce et déclare que ce candidat réunit les qualités nécessaires.

Ce concordat, en rigueur, la nomination des prélats, nous impose le droit et le devoir de veiller à l'indépendance de la cathédrale ; on nous a promis que cette indépendance serait garantie ; l'expérience prouvera à l'Europe si elle a eu tort d'avoir eu la parole donnée.

L'assemblée et le régime, dans ces questions difficiles un mot peut être une faute. Il est de mon devoir d'entretenir de bons rapports avec l'Italie, tout en remplaçant des grands devoirs religieux. Je ne vous promets pas d'être heureux dans toutes mes entreprises à cet égard, mais je pourrai dans les cas où me vantez d'être un véritablement de raison.

Discours de M. Dupanleury.

M. Dupanleury. — Je monte à cette tribune pour rendre hommage à celui qui descend : je suis heureux d'axier à la remémoration de tant de conséquentes paroles qu'il vient de prononcer ; oui, j'en suis heureux et ému : je me rappelle qu'il plus de vingt ans de distance j'ai entendu cette même voix défendre la même cause et y appuyant la même similitude. Je me souviens à quel point je m'étais mis, à ce moment, je n'élevais la voix en faveur du Saint-Siège. Je veux m'asseoir, dans la mesure qu'il indiquera M. le président du conseil, aux vues explications sur les premières paroles, et je ferai tout ce qui sera nécessaire pour assurer la sécurité de l'ordre de France, à l'honneur public, en faveur de la cause qui, je puis ajouter, est la plus juste qui, je pense, la plus délicate. Ainsi les paroles que vous venez d'entendre, il n'y a qu'un orateur qui mérite d'être écouté, c'est l'historien.

(M. l'évêque d'Orléans fait allusion aux événements qui se sont accompagnés depuis un an, au ministre au cœur trop léger et aussi à la conscience trop légère qui a provoqué l'Allemagne et nous a jetés dans la guerre. Il signale ensuite les conséquences de ce premier malheur, la conduite de l'Angleterre, Italie, qui si habilement sait l'heure pour se jeter dans l'opposition, et l'Angleterre qui, sans être vaincue, a su gagner la victoire.)

La France pontificale ayant été la première victime des furies de la France impériale, il est juste qu'aujourd'hui le pape en appelle à la France mieux inspirée. Eh ! mon Dieu, c'est la tradition qui veut que celui qui souffre la trop ici-bas se tourne toujours vers la France. Quand la France a souffert, on s'est peu tourné vers elle, malgré un voyage célèbre et des efforts dont nous n'oublierons jamais le dépoulement. (Applaudissements.) Les souverains ont montré un cœur de glace pour la France. Bien qu'abandonnés par leurs amis, ils ont été au contraire froids, à l'honneur public, en faveur de la cause qui, je puis ajouter, est la plus juste qui, je pense, la plus délicate.

Ainsi les paroles que vous venez d'entendre, il n'y a qu'un orateur qui mérite d'être écouté.

Nous avons été attaqués par trois adversaires qui ne sont pas à dédaigner : nous avons eu la violence, le déconseil et l'ingratitude. La violence, elle a consisté à dire que nous voulions la guerre. Nous, nous ne voulions pas la guerre, et je reviens, ce mardi, à celui qui a eu le triste courage de la prononcer. (Applaudissements répétés.) Nous ne voulions pas la guerre et nous avons appris à la détester en soulignant ses victimes. Non pas qu'il n'y ait dans ce triste monde des guerres justes et nécessaires : après le Siège de Paris, combatissez pour la défense de notre territoire. (Applaudissements.) Il y a des guerres nécessaires, celles qui sont entreprises pour la sécurité de nos frontières solennelles, pour la sécurité humaine. Gravés en nos cœurs rendus à Dieu : la force brutale ne disperse pas tout ici-bas. Nous savons-nous pas, par l'histoire, que l'orgueilleux qui se croit invincible peut être abattu par ses huites, parce qu'il a fait trop ou parce qu'il n'a pas fait assez ? Ce n'est plus le sujet qui fait dire, mais le roi victorien. Oui, une grande politique dont être patiente.

Or dit aussi que dorénavant la restauration du Pape nous échapperont d'autres restaurations, celles des dîmes, des corvées. (Bruit.) Nous ne cherchons que des prétextes pour nous dérober à l'assaut de l'opposition. On va, comme vous de portez devant vous : de telles personnes, mais la France en a été réunie. Je n'ose pas penser ; je sais les coupables et Dieu les jugera. (Applaudissements.) Je rougis quand je vois qu'en absence de ces sorties ce grand peuple français que je plains quand je le vois livré aux déclamateurs démagogiques. Il n'y a pas moins de ceux qui calomnient les peintres à ceux qui massacrent les otages. (Applaudissements.)

On ne peut se faire d'illusion sur la partie de ces mensonges ; tout honnête crédule est bâti pour être trompé. (Très-bien !) Eh bien, ils ont menti ceux qui ont accusé nos prêtres de rêver je ne sais quelle restauration foudroyée. Ils ont menti ceux qui nous accusent de vouloir ramener les hommes à la barbarie ; sans le christianisme il y a retrouvé bien vite, vous-en avec la preuve. (Applaudissements.)

En terminant : L'Assemblée et le gouvernement ont remis debout la patrie. La France n'aspire pas encore la crainte, mais elle est devenue plus pieuse. (Vifs applaudissements.) Pour ce qui est du Souverain-Pontife, la situation actuelle est intolérable, inqualifiable ; elle ne peut durer,

et il faut trouver moyen d'en mettre un terme pour la paix des consciences. — L'indépendance du Pape est, disais M. de Montalembert, la conséquence nécessaire de la liberté des âmes, de la liberté des consciences. — Quand le Pape n'est pas libre, nous ne le sommes pas non plus. Qu'en dis pas que cette question est une question étrangère, c'est une question universelle.

Nous avons beaucoup à faire, il ne faut pas nous le dissimuler. Nous ne pourrons pas nous occuper de nos affaires ; il viendra avec un drapé au concert... —

M. le Gouverneur. — Très-bien ! très-bien ! (Long applaudissement.) — Applaudissements ironiques de la gauche. — Où sortir de la miséricorde ?

M. le Gouverneur. — Vous vous plaignez quelquefois que la religion vous menace ; non, elle ne vous menace pas, elle vous sauve. (Long applaudissement.) le relèvement de la nation française, de toutes les nations chrétiennes, est indissociable du trône pontifical. Je suis bien que cela se dit facilement dans les discours, mais que cela ne se réalise pas si aisément dans les faits. Il nous a fallu passer par de longs débats pour arriver à 80 ans d'unité. Il nous a fallu faire échouer deux projets de loi de 1869 et 1870.

Il nous a fallu faire échouer deux projets de loi de 1869 et 1870. Le Saint-Père est aussi un creuset de la douleur, entouré d'esculpius qui le gardent... la situation est intolérable. Il est impossible que ce dix-septième de grandeur et de gloire aboutissent à faire du vicaire de Jésus-Christ le chapelain plus ou moins payé de Vierge-Emmanuel. (Très-bien !)

Il y a quelques années, en arrivant à Rome, je me rendais à Saint-Pierre, et dans cette grande, dans cette lumière et cette magnificence, je me dis instinctivement : Quel est ce dieu qui, dans l'ordre ? c'est impossible. Nul n'y croit, ni Goblet, ni Alarc, et ce pauvre vieillard. — Et alors il se souvient qu'il ne pouvait y faire autre chose. Un homme qui a compris honnêtement dans les choses humaines, M. de Talleyrand, a dit : Qui ne sait pas attendre n'est pas capable de grandes choses. — L'Eglise catholique a su et saura attendre.

Je m'associe aux évêques, mes collègues, qui ont signé les pétitions, et, avec eux, je supplie M. le chef du pouvoir exécutif de ne pas marchander au Saint-Père la partie qui lui convient dans la protection qu'il attend de la Chambre ; je supplie également de ne pas marchander la France, de ne pas perdre de temps à débattre de la question de savoir bien renover la position aux ministres. Elle paraîtra ainsi à l'émis de ce pouvoir exécutif, qui a été portée au sommet des honneurs par les suffrages des électeurs, comme il est monté, par le cours des années. — L'Eglise catholique, l'Eglise romaine, rapproche des choses éternelles : je remets en pleine confiance nos intérêts entre ses mains, après les avoir recommandés à votre religion, à votre justice. (Longue applaudissement.)

M. Thiers accepte les dogmes du pape, à condition qu'il lira part plus tard qu'il l'a dit dans son discours. Vous voterez contre vous-mêmes, dit-il en riant ; mais je n'accepterai qu'une politique, celle de mon pays.

Incident.

Il y a une demande de scrutin public. Plusieurs membres demandent l'ordre du jour pur et simple.

M. Macrel Barthez dépose un ordre du jour ainsi conçu : « L'Assemblée, confiant dans les sentiments patriotiques et la prudence de M. Thiers, passe à l'ordre du jour. »

M. Thiers. — Plutôt des résolutions sont proposées. Il accepte l'ordre du jour qui me tombe sous la main, non pas pour les dogmes qu'il m'attribue, mais pour les débats qu'il suscite. Je déclare immédiatement de l'Eglise notran que possible, mais sans compromettre la politique de mon pays. (Très-bien ! à gauche.)

M. Gambetta. — (Voix : A la tribune !) Il monte à la tribune.

M. Gambetta. — (Mouvement.) — Je n'ai qu'un mot à dire. Nous avions proposé un ordre du jour pur et simple, suivi d'une demande de scrutin ; mais, après la déclaration patriotique de M. Thiers, après la garantie que nous sont donnée de la paix européenne, nous avons voté à l'ordre du jour proposé par M. le chef du pouvoir exécutif. (Très-bien !)

M. Thiers. — Tant et autres déposent un autre ordre du jour :

M. Audouin. — fidèle aux traditions de la France à l'égard de l'Eglise et de la paix, s'associe aux conclusions formulées par

le rapporteur et passe à l'ordre du jour.

M. le président. — Ce n'est pas un ordre du jour, c'est le vœu et le simple aux conclusions de la commission. Je vais mettre aux voix le premier ordre du jour.

M. Keller. — L'ordre du jour accepté par M. Thiers change de significations, s'est appuyé par M. Gambetta. (Bruit, tumulte. La clôture est levée.)

M. le président. — M. Keller est revenu sur la discussion sans mon autorisation.

M. Keller parle dans le bruit.

M. Gambetta (à la tribune). — Je connais cette tactique qui consiste à jeter des personnes dans le débat pour y but de tromper le pays. (Rumeurs à droite.) Je peux dire pour vous tous un homme suspect et dangereux, mais je prends pour vous tous pour discuter mes actes. Pour aujourd'hui je vous demande si follement vous voudrez lancer le pays dans de nouvelles aventures. (Très-bien !)

M. Keller, au pied de la tribune, est vivement interpellé par M. Dufaure. (Tumulte.)

M. Thiers. — Je vous en supplie, au nom du pays, écoutez ma dernière parole avant de me juger. Je ne connaissais pas l'ordre du jour de M. Marcel Barthez. (Bruit général.) Ne m'interrompez pas. Je l'ai accepté, parce que le mot prudence s'y trouvait. Or M. Gambetta est venu dire qu'il acceptait le rapport de M. Thiers. Ce serait la démission du pape si je me portais dans les sentiments ne soit pas les vôtres. Nous voulons lancer le pays dans de nouvelles aventures. (Très-bien !)

M. Keller, au pied de la tribune, est venu prononcer une parole malheureuse. (Cris, tumulte.) — Non ! non ! Ecoutez-moi, de grâce.

Si la discorde avait une voix, elle ne prononcerait pas d'autres paroles que celles qui sont prononcées M. Keller. Je n'ai pas les opinions

